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國務院：優化跨境電商零售商品進口清單 擴大進口類別

廣東明年穩經濟四措施
擴投資：
●初步安排明年重點項目投資計劃9,000億元

人民幣，比今年增加1,000億元。提前開工
建設一批重大交通、能源水利、城市管網
等重點項目。

促消費：
●進一步布局建設區域消費中心城市，加快

國家物流樞紐和骨幹冷鏈物流基地建設

穩外貿：
●抓住打造粵港澳大灣區全球貿易數字化領

航區的機遇，扶持貿易新業態，支持跨境
電商、市場採購擴大進出口

抓工業：
●提前部署電源電網基礎設施建設，保障明

年全省的工業用能；落實好中央新的組合
式減稅降費和金融支持政策

整理：香港文匯報記者 盧靜怡

明年廣東工業用能有保障
燃煤電廠存煤超21天 在粵港企生產銷售增信心

香港文匯報訊（記者 盧靜怡

廣州報道）對於在廣東設廠的

港商而言，「限電」無疑是

2021年一個苦澀難忘的「關鍵

詞」。幸好，工業用電限有望成

為「過去時」。「明年全省的工

業用能是有保障的！」23日，

廣東省發展改革委黨組書記、主

任鄭人豪在中共廣東省委十二屆

十五次全會新聞發布會明確表

示，在保工業運行上，目前廣東

省燃煤電廠存煤超過21天，電

源電網基礎設施建設也作了提前

部署。可以推算，隨着廣東省措

施落地，在粵港企明年生產也將

得到保障。

●責任編輯：裴軍運

「與全國一樣，廣東省經濟持續恢
復發展，但也面臨需求收縮、

供給衝擊、預期轉弱的三重壓力，困
難和挑戰有所增多。」鄭人豪坦言，
尤其是明年一季度和上半年，受今年
基數影響，壓力可能更大。為此，廣
東明年將聚焦穩增長、突出上半年，
積極擴投資、促消費、穩外貿、抓工
業，全方位靠前發力推動經濟平穩健
康發展。

加快落地建設電源項目
香港文匯報記者了解到，今年缺
電、能源價格上漲增加了工業企業生
產成本。今年夏季以來，廣東製造業
企業不約而同地收到了有關「開三停
四」 （即一周開工三天，停工四
天）、「開二停六」等限電安排的短
信。根據多家企業反饋，踏入冬季，
生產限電情況基本已經陸續取消。

對此，鄭人豪明確表示：「明年全
省的工業用能是有保障的。」他透
露，中央對碳達峰碳中和作了新的部
署，廣東將優化調整實施能耗「雙
控」管理，加快落地建設一批電源項
目和優質工業項目，推動工業項目應
上盡上、工業企業達產滿產。

港企：公司生產恢復正常
「政府能保障電能供應，當然是好

消息！『限電』不僅影響我們一家公
司的生產，還影響到產業鏈上下游供
應商的物料供給，連鎖反應很大。」
港資企業中山市新之源電器有限公司
港籍高管溫光明告訴香港文匯報記

者，目前「限電」已經取消，公司生
產恢復正常。
不過，今年的「限電」措施讓溫光明

仍心有餘悸：「『限電』的四五個月，
大型機器開不了工，同時要安排工人開
夜班，生產成本驟然增加，而且供應商
也受限電影響，導致零部件延誤交付，
我們的生產排期也亂晒龍。」他表示，
如果明年電力供應穩定，企業也會增加
對明年生產銷售的信心。

明年重點項目投資9000億
為了保障明年經濟平穩運行，鄭人

豪表示，在投資方面，初步安排明年
重點項目投資計劃9,000億元（人民

幣，下同），比今年增加1,000億元。
廣東將特別結合中央最新要求，提前
開工建設一批重大交通、能源水利、
城市管網等重點項目。據介紹，今年
廣東全省累計已開工建設重大項目
4,500多個、總投資4.5萬億元，為明年
重大項目建設打下了堅實基礎。
至於資金來源，鄭人豪表示，廣東

將提前撥付重大項目前期經費，做實
做細項目前期工作，推進新一輪專項
債申報發行，爭取更多專項債額度支
持。同時，用足用好已發行的專項債
資金，加快資金撥付，完善工作機
制，引導激發社會資金協同參與投
資，推動項目盡快形成實物工作量。

廣東省電力能源結構
（廣東「十三五」數據）

●煤電：約 6,400 萬千瓦，裝機容量佔比
47.8%

●氣電：2,300萬千瓦，裝機容量佔比17.2%
●核電：1,600萬千瓦，裝機容量佔比11.9%
●水電（含抽水蓄能）：約1,570萬千瓦，裝

機容量佔比11.7%

整理：香港文匯報記者 盧靜怡

2020年廣東省一次能源消費結構
（廣東「十四五」數據）

●煤炭：33%
●石油：26%
●天然氣：11%
●一次電力及其他能源：30%

整理：香港文匯報記者 盧靜怡
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香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣
州報道）23日，在中共廣東省委召
開的首場新聞發布會上，廣東省委
常委、宣傳部部長，省委新聞發言
人陳建文回應「廣州砍樹事件」
稱：「全會指出，廣州市發生大規
模遷移砍伐城市樹木問題，造成重
大負面影響和不可挽回的損失，教
訓極其深刻、代價刻骨銘心。」陳
建文表示，這段時間以來，廣東省
委把學習貫徹總書記重要指示精
神、抓好廣州這次問題整改作為重
要政治任務，迅速作出系統部署，
深刻進行反思，深入查擺問題，依
法依規嚴肅問責，持續推進整改落
實。

曾發文列出榕樹「四宗罪」
香港文匯報記者了解到，「廣州

砍樹事件」是指2020年末至2021
年，廣州市在綠化造林專項行動
中，對廣州市重點路段樹木更新改
造，遷移、砍伐 3,000餘株榕樹，
其中很多是大樹老樹。其間，廣
州市民曾呼籲留下榕樹。廣州市
林業和園林局則發文列出了榕樹
「四宗罪」，即廣州行道樹多樣
性不足，榕樹數量比重過大，需
要對樹種結構進行優化；部分樹
木存在安全隱患；部分樹木有病
蟲害、寄生、老化等問題；部分
樹種生長不良。
今年12月12日，中央紀委國家監
委網站發布廣州大規模遷移砍伐城
市樹木事件問責通報，關於榕樹命
運的「爭論」才蓋棺定論。10名官
員因「砍樹」被問責：5人被給予黨
內嚴重警告，5人被免職處理。
陳建文表示， 這次全會對深入學
習貫徹總書記重要指示精神、持續
深化整改落實進行再部署，強調全
省各級黨組織和廣大黨員幹部要從
廣州市這一問題中認真吸取教訓，
全面檢視、全面整改、舉一反三，
務必力戒之，從中受到深刻的政治
教育、黨性教育、思想教育、作風
教育，矢志不渝沿着總書記指引的
方向奮勇前行，竭盡全力把廣東的
事辦好。

香港文匯報訊 據中新社報道，日
前，國務院總理李克強主持召開國務院
常務會議，確定跨周期調節措施，推動
外貿穩定發展；部署做好《區域全面經
濟夥伴關係協定》生效後實施工作。

保訂單穩預期 促外貿平穩發展
會議指出，今年中國進出口快速增
長，為穩定經濟增長作出重要貢獻。但
當前外貿面臨不確定不穩定不平衡因素
增多。要落實中共中央、國務院部署，
按照中央經濟工作會議要求，進一步擴
大開放，針對困難挑戰推出應對舉措，
做好跨周期調節，助企紓困特別是扶持
中小微企業，努力保訂單、穩預期，促
進外貿平穩發展。
會議指出，一是加強對進出口的政策
支持。落實減稅降費措施。加快出口退
稅進度，把退稅平均時間壓縮至6個工

作日以內。引導銀行結合外貿企業需求
創新保單融資等產品。保持人民幣匯率
基本穩定，鼓勵銀行有針對性開展遠期
結售匯業務，提升外貿企業應對匯率風
險能力。優化出口信保承保和理賠條
件，加大對中小微外貿企業、出運前訂
單被取消風險等的保障力度。深化東部
與中西部、東北地區合作共建，支持加
工貿易梯度轉移和承接。做好大宗商品
進口。
二是進一步鼓勵跨境電商等外貿新業

態發展。增設跨境電子商務綜合試驗
區。培育一批離岸貿易中心城市（地
區）。按照市場化方式加大對建設使用
海外倉的支持。優化跨境電商零售商品
進口清單、擴大進口類別。
三是加強對企業的配套服務，推動解

決企業在發展內外貿同線同標同質產
品、拓展貿易渠道、完善供應鏈等方面

遇到的問題。2022年對加工貿易企業內
銷暫免徵收緩稅利息。
四是緩解國際物流壓力。鼓勵外貿企

業和航運企業簽訂長期協議。依法依規
打擊違規收費、哄抬運價等行為。支持
金融機構向符合條件的小微外貿企業提
供物流方面的普惠性金融支持。
五是支持地方結合實際建立健全制

度，積極開展貿易調整援助工作，助力
穩定產業鏈和供應鏈。

抓住RCEP實施契機 提升貿易投資水平
會議指出，經過國際國內相關方共同

努力，《區域全面經濟夥伴關係協定》
（RCEP， Regional Comprehensive
Economic Partnership）將於 2022 年 1
月1日正式生效實施。要支持企業抓住
協定實施的契機，增強參與國際市場競
爭力，進一步提升貿易和投資發展水

平，倒逼國內產業升級。一是鼓勵企業
用好成員國降稅、區域原產地累積規則
等，擴大優勢產品出口和有競爭力的產
品進口。用好開放承諾和規則，加強區
域內高端、綠色產業鏈和製造業項目合
作，提升服務業和投資開放水平。二是
對標國際先進規則優化營商環境，積極
引進區域內資金、人才，加大參與國際
標準制定和對接力度。三是建立自貿協
定實施公共服務平台和專家隊伍，通過
政府購買服務方式進一步加強對中小微
企業的培訓，提升理解和應用協定規則
能力。發展通關、單證等專業化服務，
為中小微企業提供便利。四是繼續推動
協定更多成員生效實施和協定機制化建
設，共同打造地區經貿合作主平台。助
力發揮世貿組織作用，堅持自由貿易。
推進其他多雙邊自貿協定談判，促進高
水平對外開放。

冬奧會期間關停企業？生態環境部：傳聞不屬實
香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）2022年北京

冬季奧運會臨近，有傳言稱一些北方地區企業，被要
求減產和關停以保證冬奧會空氣質量。對此，生態環
境部新聞發言人劉友賓23日在生態環境部例會上回
應，該傳聞並不屬實。

北京河北採合理環保措施
劉友賓表示，生態環境部將指導北京、河北等地依

法依規採取合理的環保措施，並要求做到精準、科
學，做好信息公開，盡可能減少對經濟社會運行和人
民群眾生產生活的影響。
針對河北山海關古城推進清潔取暖「一刀切」導致
部分群眾挨凍一事，劉友賓回應，北方地區清潔取暖
是一項民生工程，首先是要把保障群眾溫暖過冬作為
底線，不管用何種清潔取暖方式，都要堅持先立後
破、不立不破。此前，有央媒報道，由於山海關古城
內設有大氣監測國控點位，當地為了數字好看，在推
進清潔取暖過程中，一味強調清潔，而忽視取暖效
果，甚至採取禁止燒柴、封堵爐灶等極端手段，導致
部分老人和困難群眾挨冷受凍，引發網絡關注。

劉友賓還在發布會上介紹，全國碳市場於今年7月
16日啟動上線交易以來，整體運行平穩，企業減排意
識不斷提升，市場活躍度穩步提高。根據今年1月印
發的《碳排放權交易管理辦法（試行）》，全國碳市
場第一個履約周期從2021年1月1日到12月31日。截
至12月22日，共納入發電行業重點排放單位2,162
家，年覆蓋約45億噸二氧化碳排放量。碳排放配額累
計成交量1.4億噸，累計成交額58.02億元。
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香港文匯報訊 據中通
社報道，中國外交部23
日舉行例行記者會，有
記者就英特爾因其涉疆
言論道歉一事提問，中
國外交部發言人趙立堅
作出回應。
趙立堅表示，我們注
意到有關聲明，希望有
關企業能夠尊重事實，
明辨是非。
趙立堅說，我們已經
多次強調有關新疆地區
強迫勞動等說法，完全
是美國反華勢力炮製的
謊言，目的是抹黑中國
形象，破壞新疆穩定，
阻遏中國發展。新疆的
民眾勤勞勇敢，新疆的
產品質量優良，個別企
業如果選擇不用，也是
它們的損失。

●河北省張家口市一些地區使用風力發電。 資料圖片

●明年廣東工業用能將有保障，企業生產將更加順暢。圖為珠三角一家工廠的生產車間。 香港文匯報記者盧靜怡 攝


